



PRESENTACION

En este número se incluyen dos trabajos: el primero contiene algunos comentarios sobre la matriz insumo-producto de la economía salvadoreña, y en el segundo, se aborda el problema de las tomas de tierras que se han sucedido en meses recientes.

Cualquiera podría opinar que la inclusión del análisis insumo-producto que tiene más de una década de haber sido formulado, no tiene caso en una revista que se dedica a los análisis coyunturales; pero lo cierto es que hay temas estructurales, sin los cuales, es prácticamente imposible explicarse fenómenos de coyuntura, y menos hacer aportes.

Desde el punto de vista del conocimiento económico de la realidad salvadoreña, el examen de la matriz insumo-producto de 1978, elaborada por el Banco Central de Reserva de El Salvador con asistencia técnica del PNUD, no solo es un tema actual, por el simple hecho de que no se tiene otro instrumento contable que retrate la realidad productiva del país, como ella. Sinó que también tiene una lógica económica, que puede contribuir a poner en evidencia, una o varias formas de salir de la crisis nacional, en cuanto al modelo económico, en el marco de la solución política al conflicto bélico, que ya tenemos por casi dos décadas, si contamos desde el surgimiento del movimiento insurgente a principios de la década del 70.

El segundo trabajo sobre el problema de las tomas de tierras, que se han dado recientemente, no es solamente una descripción de una coyuntura, sino que se presenta una recopilación de datos y proposiciones teóricas para el entendimiento del transfondo estructural del problema.

El problema de la tierra, por el alto grado de concentración con que se originó y se mantiene en la economía de mercado salvadoreña, ha sido una fuente constante contradicciones; es un tema que siempre es estructural y podría decirse, siempre es coyuntural, con agudizaciones.

Los datos recopilados de fuentes oficiales pueden ser explorados con más profundidad y constituyen un aporte para que también otros estudiosos les "den más taller"; la sugerencia de examinar más a fondo la "ilógica económica" de los campesinos que producen maíz, frijol, arroz y maicillo con pérdidas, y el listado de las tierras que se han tomado recientemente, constituyen algunos puntos destacados.

A pesar de las perspectivas de solución política al conflicto, este crucial tema, que tiene estrecha relación con la viabilidad de un modelo alternativo de desarrollo, encaminado al logro de una paz "permanente y duradera" como se dijo en Esquipulas II, no ha sido resuelto, sino que será tema de debate en el conflictuado consenso que las fuerzas sociales del país están buscando.

De manera que en este número, lo global y lo parcial que tiene especial importancia, en el marco de la proposición de un modelo alternativo de desarrollo, se unen en enfoques que son predominantemente teórico uno, y predominantemente aplicado, otro.